

Lo demas de estas Misiones es lo que ya expusimos en el capítulo que dedicamos para este asunto, solo tenemos aquí que rectificar, conforme á lo que despues hemos sabido, que el R. P. Muñoz no murió en Jerez, sino en Bolaños, y que en este mismo lugar murió el R. P. Vasquez de una fuerte dearrea. Antes dijimos cosas muy distintas ;segun que así se nos habia informado.



CAPITULO XIX.

CONTINUAN LAS MATERIAS DEL SUMARIO ANTERIOR.

I. Misiones de Tejas. 2. Decreto sobre el cargo de Maestro de Novicios. 3. Colocacion de cuadros. 4. Patron de los Colegios. 5. Edificio. 6. Capilla de Bernardes. 7. Coronacion del Santísimo Patriarca Sr. S. José. 8. Reloj de la torre. 9. Altar mayor y Colaterales. 10. El Sr. Rousset. 11. Primer centenar ó cumple-siglos del Colegio. 12. Comisario de Misiones. 13. Fundacion de Zapopan. 14. Consagracion del templo. 15. Interrupcion de las misiones por la política de México. 16. Sepulcros. 17. Un mártir. 18. Estreno del templo y exequias del Sr. Bernardes, Síndico. 19. Dedicacion del templo segun el R. P. Espinosa. 20. Rectificacion sobre misiones y funcion de la Purísima.

1. Habiendo florecido las Misiones de Tejas, de un modo muy notable, por el largo periodo de cincuenta años, fueron despues declinando desde el año de 1770 por varias inevitables causas. Y como el Colegio de la Santa Cruz de Querétaro deseaba emprender Misiones en Sonora, se determinó entregar al Colegio de Guadalupe las Misiones que aquel habia conservado en Tejas, las cuales fueron: la de S. Antonio de Valero, la de la Purísima Concepcion, la de S. Fran-

cisco de la Espada y la de S. Juan Capistrano. El Colegio las recibió en 1772.

2. En el año de 1775 dió un Decreto la sagrada congregacion, mandando separar el cargo de Maestro de Novicios, del de Vicario, pues antes habian estado unidos dichos cargos desde la fundacion de los Colegios apostólicos. Antes y desde la fundacion de Guadalupe se hizo esa separacion, y el Maestro de novicios fué electo *ad nutum* por el Rmo. P. Guardian.

3. En el año de 1775 se colocaron los cuadros de los claustros alto y bajo. Estas hermosas pinturas fueron hechas en el mismo Colegio, pero lamentablemente se ignora quien fué el pintor.

4. En Setiembre de 1776 vino confirmado Patron de los Colegios apostólicos el glorioso Príncipe S. Miguel Arcángel, con oficio de primera clase y octava. Esta consecion fué hecha por el Sr. Pio VI.

5. El edificio material del Colegio, que con limosnas de los fieles y direccion de los prelados se fué aumentando, quedó en la forma actual desde el año de 1784. Las primeras habitaciones, que ahora son el Noviciado, se hicieron en vida del V. Fundador Fr. Antonio Margil de Jesus. Las segundas, que son: los Dormitorios alto y bajo, los concluyó el Rmo. P. Manzano. La

Enfermeria actual, Vicaría, un Dormitorio, una Capilla y la del Noviciado se construyeron en tiempo del muy memorable P. Fr. Manuel Julio Silva. El dia 10 de Diciembre de 1784 se hizo la dedicacion de la devota Capilla del Noviciado, funcion que tuvo de notable, haberse celebrado con la segunda misa que en la misma Capilla cantó el V. P. Fr. Gazpar Solis.

6 El dia 5 de Julio de 1785 se hizo la dedicacion de la capilla de la Hacienda de Bernal. Este hecho religioso tiene relacion con el Colegio, segun que se hizo mas notable por haber asistido la venerable comunidad de Guadalupe á su celebracion.

7 El año de 1730 se aclamó generalmente en nuestro país, la coronacion del Santísimo Patriarca Señor S. José. Todas las poblaciones de México, hicieron demostraciones muy notables de júbilo. El Colegio de Guadalupe desplegó toda su devocion y fervor, para celebrar hecho tan glorioso y consolador. Sabemos que la funcion en Guadalupe fué solemnísimas y acompañada de extrordinarias demostraciones de devocion y regocijo; pero carecemos de pormenores, que, por cierto, serian dignos de conservarse en la historia guadalupana para perpetua memoria.

8 En Octubre de 1769 se colocó en la torre un

excelente reloj, el cual costó 1100 pesos, y fué hecho en Guadalajara. El reloj anterior se dió al Convento del Seráfico P. S. Francisco de Zacatecas.

9 El altar mayor se dedicó el día 12 de Diciembre de 1799. Fue hecho á solicitud del Ilmo. Sr. D. F. Francisco Rousset, á expensas de la minería y del Sr. Coronel D. Ignacio Obregon. Este altar de que habla el Reverendísimo P. Frejes en sus apuntes cronológicos, fué sin duda el antiguo altar dorado. El V. P. Fr. Bernardino Perez quitó el altar y lo sustituyó con uno muy bueno de piedra; pero el Reverendísimo P. Guardian Fr. Antonio Castillo, mejoró la forma cuando hizo la recomposicion del altar mayor y laterales, dejando el templo en el brillante estado en que se ve ahora. Todo hizo el Rmo. P. Castillo á fuerza de limosnas y sacrificios. El interior de la Santa Basílica Lateranense del Colegio apostólico de Guadalupe, es sin duda uno de los más hermosos, entre todos los templos de México.

10 En 1735 fué electo obispo de Sonora el M. R. P. Vicario del Colegio Fr. Francisco Rousset, quien se fué luego á gobernar su Diócesis. Las bulas vinieron de Roma al siguiente año. La consagracion se hizo en Zacatecas en la iglesia parroquial por el Ilmo. Sr. obispo de Guadalajara D. Juan Cruz Ruiz de Cabañas, en 1738, día 5 de

Agosto. Fueron asistentes del Ilmo. Sr. obispo consagrante, el Sr. Arcediano Lic. Escandon, y el Sr. Tesorero Dr. Moreno. En Zacatecas se hicieron muchas y muy grandiosas demostraciones de júbilo, y el Sr. D. Buenaventura Arteaga, padrino principal, gastó en la funcion mas de diez mil duros.

11. El año de 1807 en once de Enero celebró el Colegio su primer centenar ó sea el cumple-siglo de su gloriosa fundacion. Dice el Reverendísimo P. Frejes que la funcion fué solemnísimá, que predicó en ella el R. P. Fr. José María García, y que era actual Guardian el Rmo. P. Fr. Juan Bautista Garrondo, que comieron del Colegio más de ochocientas personas, y que la iluminacion y fuegos artificiales fueron muy espléndidos. Nada de mas datos tenemos de hecho tan notable y digno de ocupar un distinguido lugar en la historia de Guadalupe.

12. En 1812 se puso en práctica la primera eleccion de Comisario septenal de Misiones, como lo prescriben las constituciones de los colegios.

13. En el mes de Octubre de 1816 salió de Guadalupe la fundacion del apostólico Colegio de Zapopan. Salieron para dicha fundacion cinco religiosos, á cuya cabeza parece iba el V. P. Barron. Fueron tambien un corista, un novicio y dos donados. Luego que los fundadores ocuparon

el local, comenzaron á seguir escuela de comunidad, desde el memorable día dos de Noviembre del mismo año. Este hecho es muy glorioso para el apostólico Colegio de Guadalupe. Quisiéramos tener pormenores muchos, de esta fundación; pero no hemos conseguido mas noticias, que estas que nos dejó lacónicamente nuestro cronista el Rmo. P. Frejes. Pero basta saber y consignar á la historia, que la fundación del Colegio de Zapopan, situado al Poniente de la ciudad de Guadalajara, fué obra del celo y caridad apostólicos del Colegio de Nuestra Señora de Guadalupe de Zacatecas.

14. El 13 de Octubre de 1813 consagró el templo del Colegio, el illmo. Sr. Obispo de Durango, D. Fr. Francisco Castañiza. Sin duda que la función estuvo solemnísima como siempre se procuró celebrar las mas notables en Guadalupe. El Illmo, Sr. Castañiza fué un insigne protector del Colegio.

15. En 1827 se dió en México el Decreto de expulsión general de españoles, y por una aberración inuadita, comprendió el tal decreto hasta á los pacíficos moradores del claustro. Los Colegios de S. Cosme, de la Sta. Cruz, de S. Fernando y de Pachuca quedaron desiertos por que sus comunidades se componian de religiosos es-

pañoles. Guatemala, que era parte de la República, luego que fué depuesto del trono Iturbide, destruyó impiamente el Colegio apostólico del Santísimo Cristo. El Colegio de Orizaba fué milagrosamente exceptuado de la ley. Sucesivamente murieron de dolor al ver tales ultrajes que padecía la Iglesia, los ilustrísimos señores Obispos de Guadalajara, Durango, Puebla y Sonora, quedando la Iglesia mexicana huérfana y cubierta de luto desde el año de 1826 hasta el año de 1831. Como el Colegio de Guadalupe se componia providencialmente de mexicanos. no sufrió los rigores de la expulsión. De los Colegios despoblados se ocurrió á Roma para pedir medios de restablecerse, y del de Guadalupe eligieron Prelados, que salieron en número de cuatro.

Como la independéncia nacional se hizo tan á *troche moche*, venimos desde ella padeciendo males sin cuento; siendo que debia ser todo lo contrario. ¿Y de donde viene tanto mal? De que luego se comenzó á tergiversar las ideas: en que la Europa comenzó á mandarnos sus doctrinas impías, envueltas en oropel: en que las lógias secretas comenzaron desde entonces á minar los cimientos de la Iglesia y del Estado: en que la ambición ocupó el lugar del patriotismo. en que

el espíritu de extranjerismo comenzó á infiltrarse en las cabezas mexicanas; y en que, finalmente, nos dimos á nosotros mismos el don *gratis dato á nobis*, de errar en todo, por todo y para todo. ¡Cómo es posible tanto borron en la brillante historia de México!

16. Por los años de 1823 habia entregado el Colegio las tres misiones que le quedaban en Tejas. Los gobiernos, siempre variables en México, repartieron los terrenos y aun habitaciones de los misioneros, como se les antojó. Se dió orden para entregar las Misiones de la Tarahumara, para que recibiera el Colegio las de la Alta California y poder expulsar á los religiosos españoles. Los mas de los misioneros de la Tarahumara quedaron adscriptos á las Provincias de Jalisco y Zacatecas, que recibieron las dichas misiones. El Gobierno insistió en pedir al Colegio misioneros para la California, y el Rmo. P. Frejes presentó un proyecto para que se colectaran de las Provincias. El proyecto no fué aprobado; antes bien desechado por los RR. PP. Puebles, Gaytan y Guzman, y al fin se dieron las misiones que deseaba el Gobierno, y salieron diez religiosos en union del Comisario, que lo era el R. P. Fr. Francisco García Diego, en Abril de 1833. Estas misiones no pudieron llevarse á efecto, siempre por causa de la política, que en

México se entromete en todo, que todo lo quiere componer y que concluye con trastornarlo todo.

La política mal entendida y descabellada, es, ha sido; ¡y quizá dejará de ser, por fortuna! la peste de México. Ella no solo ha sido la causa de la general decadencia de los ramos de riqueza que tiene México, sino tambien ha sido la rémora de las artes y de las ciencias; y lo que es peor, ha obstruido la marcha siempre pacífica y civilizadora de la Iglesia. Y para mayor vergüenza nuestra, últimamente ha atacado de un modo muy directo la religion verdadera, la católica, la única del país. Y se ha atrevido á derribar los templos, á excluir á los religiosos, quitando así toda esperanza de que los pobres indios errantes, de nuestras fronteras, lleguen al conocimiento de la verdad, de la moral y de la verdadera civilizacion.

Es deber de todo Gobierno proteger á la Iglesia de Dios, para que siga sin interrupcion su marcha siempre civilizadora y benéfica.

17. Los venerables restos de los religiosos que estaban sepultados en el Presbiterio de la Capilla antigua, antes del año de 1721 se trasladaron á la bóveda en dicho año. Hubo en dicha capilla once sepulcros sobre el pavimento, de cinco arcos ciegos. Estaban señalados con